

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 11 de Agosto de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.401

## Kusunoki, el héroe nacional DEL JAPON

Durante la actual guerra en el Extremo Oriente, se han tenido ya repetidos ejemplos de que los oficiales y soldados japoneses preferían el suicidio al cautiverio. Esta apreciación del deber data de la Edad Media, y uno de los ejemplos más celebrados es el «karakiri» del general Kusunoki y de sus 150 hombres en el año 1336.

El «shogun» Achilaga había destronado al Emperador Go-Daigo y nombrado en su lugar a Komo Teuno.

El general Kusunoki se pronunció a favor del soberano destronado; pero perdió la batalla á orillas del río Minato, y se vió separado del resto de su ejército por una division de las tropas de Achilaga.

Con su escaso acompañamiento logró abrirse paso entre el enemigo; pero comprendiendo que no sería posible escapar á la persecucion, el general y sus 150 guerreros fieles se refugiaron en una masia, donde trataron de defenderse.

Pero pronto se vieron rodeados de un número tan excesivo de perseguidores, que Kusunoki comprendió que toda resistencia sería inútil.

Dijo, pues, á su hijo Matsasura: «Para escapar del peligro y ganar quizás alguna ventaja temporal, no nos hemos de someter á Achilaga; sería deshonrar nuestro nombre. Solo para que todos vean que estamos luchando por nuestro Mikado, alzaremos nuestra bandera.»

Así se hizo pronto. Los sitiadores vieron ondear la bandera del Mikado en la masia. Aproximáronse, estrechando paulatinamente el edificio; pero ninguno de los guerreros allí encerrados reanudó la lucha, y á las miradas atónitas de los asaltantes se presentó el cuadro de la muerte.

Unidos yacían allí Kusunoki, su hijo Matsasura y los 150 valientes que le hablan seguido. Habían preferido la muerte al cautiverio.

Poco después de la muerte de Kusunoki, encontró asimismo un fin glorioso su compañero de armas Nitta Yoshisada. Este también habla permanecido fiel á Go-Daigo, y sufrió una derrota decisiva por las tropas de Achilaga, cerca de Fokui. No tenía ya más que 50 hombres, cuando se vió rodeado por 3.000 enemigos, cuyo general le intimó la rendicion. Nitta, por toda contestacion, puso su caballo á galope y marchó al encuentro del enemigo. Una flecha le hirió en el ojo; Nitta se la arrancó, la lanzó á las filas enemigas y se dió muerte con su espada. Los 50 hombres siguieron su ejemplo. En Fokui yaceo enterrados estos valientes, y aun hoy (quintientos años después de aquel hecho heroico) manan piadosas adoracion diariamente con flores frescas la tumba del general Nitta.

Las ideas respecto á la muerte (karakiri) se modificaron algún tanto en los siglos XVI y XVII, época de la cristianizacion del Japon.

Así cuentan los anales que Ishida Katsushi, un partidario de Hideyoshi que fué derrotado en la batalla de Sekigahara, contestó á los que le aconsejaron matarse:

«He estado gravemente enfermo hace poco, ¡dadme algo de comer! Y después de haber comido un plato de arroz, se durmió tranquilamente. Al cabo de algunas horas le despertaron, y uno de los oficiales le preguntó: «¿Qué hubierais hecho si hubieseis caido prisionero antes de tener tiempo para mataros?» Ishida contestó tranquilamente: «¿No sabéis que la vida del guerrero es fugaz como el rocío de la mañana? Quitarse la vida, en lugar de esperar que lo haga otro es obrar locamente. ¿No sabes que el príncipe Yoritomo prefirió esconderse dentro de un arbol vacío, en el bosque de Dohi, en lugar de darse muerte? ¿Ignoras que otros generales en ocasiones parecidas han obrado asimismo según les dictó su propio criterio?»

Este Katsushi era cristiano, y como él contestó otro guerrero cristiano, Kowiski Yukinaga, á los que querían impulsarle hacia el suicidio: «No es el miedo lo que me impide matarme, sino porque creo que se necesita más valor para afrontar la desdicha que para librarse de una situacion desagradable por la muerte.»

## El parte oficial del jefe de la escuadra de Vladivostok

El «Times» publica el telegrama que dirigió al czar el vicealmirante Skrydloff, dá dote cuenta de los apresamientos verificados ultimamente por la escuadra de su mando, y que tan revueltos traen á los periódicos ingleses y americanos y á la opinion pública de esos países.

«El contralmirante Jessen, á quien mandé de expedicion á la costa oriental del Japon con los cruceros «Rossia», «Gromoboi» y «Rurik», me dice que su escuadrilla pasó por el estrecho de Sangan el 20 de Julio.

Encontróse en alta mar con un pequeño barco japonés, el «Okassima Maru», que echó á pique después de hacerlo desalojar por su tripulacion, que ganó en bores la costa.

Encontróse al mismo tiempo al vapor inglés «Cámara», que detuvo. Dirigióse á proveerse de carbon á Muroan. Aunque tenía razones para creer que ese barco se dedica al tráfico de contrabando, el hecho de navegar en lastre y de no haber sido cogido *in fraganti* nos obligó á dejarlo en libertad.

Poco después encontróse la escuadrilla con el vapor costero «Kildounion Maru». Lleuaba 50 pasajeros, mujeres en su mayor parte, por lo cual lo dejamos en libertad.

Nos dirigimos hacia el Sur y nos encontramos con dos goletas japonesas, cargadas de sal y pescado, las cuales echamos á pique luego de abandonadas por sus tripulantes.

El 22 de Julio detuvimos al vapor alemán «Arabia» á 100 millas de Yokohama. Lleuaba gran cantidad de contrabando, consistente en material de ferrocarriles y en harina, consignados á puertos japoneses. Mandamos el «Arabia» á Vladivostok.

En la mañana del 23 de Julio encontramos un barco grande, que no se detuvo hasta que se le disparó el cuarto cañonazo. Resultó ser el vapor mercante inglés «Knight Commander», destinado desde Nueva York á Yokohama y Kobe, vía Europa.

De las copias de documentos no oficiales é incompletos que llevaba y de la declaracion de su capitán, se infiere que el vapor conducía al Japon un cargamento de 3.500 á 4.000 toneladas, en su mayor parte consistente en material de ferrocarriles. Demostrando indudablemente que el «Knight Commander» llevaba carga de contrabando para una nacion beligerante, y careciendo de medios, sin grave riesgo de la escuadrilla, para conducirlo al puerto ruso más próximo, por no llevar dicho barco suficientemente provistas las carboneras, lo echamos á pique después de recoger su tripulacion y sus documentos.

Hacia el mediodía del mismo día 23, después del hecho anteriormente referido, echamos á pique dos goletas japonesas, cargadas de sal, que nos encontramos. Detuvimos al mismo tiempo al vapor «Schiaan», que se dirigía desde Australia á Yokohama con carga neutral. Después de detenido y registrado fué dejado en libertad.

En la mañana del 24 de Julio divisamos y detuvimos al vapor alemán «Thea», que iba desde América á Yokohama con abundante cargamento de pescado. Considerado como presa legítima, lo hicimos abandonar por su tripulacion y lo echamos á pique por la imposibilidad de conducirlo á puerto ruso.

Al mediodía del 30 de Julio se dirigió la escuadrilla hacia el estrecho de Taugaru. Como á las tres de la tarde, y hallándonos cercanos á la costa Norte, divisamos un crucero japonés de tercera clase, al parecer el «Taka», con tres torpederos, y tras de él un barco del tipo del «Congo», con cuatro torpederos. Lleuaban el mismo rumbo que nuestra escuadrilla. Hacia la costa de la izquierda del estrecho se dejó ver al mismo tiempo otro barco de guerra enemigo, del tipo del «Sayen».

Todos esos barcos quedaron á gran distancia á nuestra popa, y á las cinco de la tarde se volvieron.

En la escuadrilla no hubo averías ni pérdidas de hombres, como tampoco hubo ninguna de las últimas en las tripulaciones de los barcos destruidos ó apresados.»

## Los prisioneros de guerra rusos

M. Robert Dunn, corresponsal militar del «Morning Post», publica en este periódico un extenso relato de una excursion que, en compañía de otros corresponsales, de algunos agregados militares y de varios miembros del Congreso japonés, ha hecho á Kara y á Mitsuyama.

M. Dunn dice que todos los prisioneros de guerra capturados por los japoneses hasta el 18 de Junio se encuentran actualmente en cuatro prisiones, especialmente habilitadas á este efecto en Mitsuyama.

Estos prisioneros, que suman un total de 592, se componen de 23 oficiales, 43 suboficiales, 523 soldados y cuatro paisanos; 125 de estos prisioneros, entre los que figuraban ocho oficiales y 21 suboficiales, se encontraban en tratamiento en el Hospital militar agregado á los cuarteles de Mitsuyama.

Los cautivos, según dicho corresponsal, son objeto de buen trato.

Los visitantes fueron autorizados para hablar con ellos y de examinar sus habitaciones hasta en sus menores detalles.

Los prisioneros se quejan únicamente de que no se les permita salir del recinto del templo donde está situada la cárcel.

Esta imposicion es excesiva, puesto que, siendo muy densa la poblacion japonesa, les sería imposible evadirse á los prisioneros aunque se les dejara discurrir por la ciudad, como sería justo.

El citado corresponsal dice que los simples soldados, pertenecientes en su mayoría á los regimientos siberianos, presentaban un aspecto sumamente deplorable. En cambio los oficiales podían compararse á los más arrogantes tipos de los ejércitos alemanes é ingleses.

Los agregados militares extranjeros se abstuvieron de visitar á los oficiales rusos en su triste situacion actual, pero los periodistas, exentos de semejantes escrúpulos, sostuvieron con ellos animada conversacion.

Los prisioneros experimentan visible satisfaccion al poder hablar con hombres blancos, y pidieron con ansiedad noticias de la guerra.

La suerte de Port-Arthur, sobre todo, les interesaba especialmente.

Recibieron con alegría la noticia del hundimiento del «Hitachi-Maru» por la escuadra de Vladivostok, pero modificaron su actitud al saber el número de enemigos muertos en la accion.

Se mostraron sumamente contrariados al saber que la escuadra del Báltico no se habla puesto todavía en camino.

La alimentacion de los prisioneros consiste en tres comidas por día que se componen de pan, pescado y arroz. Los rusos aborrecen tanto el arroz que en el caso que muchos días prefieren



ayunar que comerlo.

Se permite fumar a los prisioneros, pero según manifestacion de uno de ellos, son muy pocos los que pueden proporcionarse tabaco.

## DESDE MELILLA

MUERTE REPENTINA

DE UN GENERAL

Melilla 8.

Terminada la comida, y estando sentado ayer en el patio de Palacio, sintióse enfermo el comandante general don Venancio Hernández Fernández.

Se avisó inmediatamente a la familia. Cuando ésta llegó, encontróle sin sentidos y con los miembros paralizados.

Acudieron también otras personas, las cuales manifestaron que se trataba de un derrame cerebral.

El Sr. Hernández Fernández falleció, sin haber recobrado el sentido, a las cinco y cuarenta y cinco minutos de la tarde.

La noticia causó profunda consternación en la plaza.

Los alrededores de Palacio vieron en seguida rodeados de gentío, que acudió al enterarse de la desgracia.

Las puertas se cerraron, y las listas llenáronse de firmas.

Lo rápido de la mortal indisposición impidió que se le administrasen los auxilios espirituales al que fué pundonoso y distinguido militar.

A las once de la noche abrióse al público la capilla ardiente, en el salón del trono del Palacio de la comandancia general.

Una compañía de Melilla, con bandera da guardia de honor al cadáver, estableciendo centinelas en la puerta y escalera principal, velándole los hijos é hijas del finado.

Numeroso público de todas las clases sociales desfila por el salón, colgado con negros crespones.

El altar fué instalado en las gradas del trono.

El cadáver viste uniforme de diario de general de division.

Sus excelentes dotes de mando, unidas á brillante hoja de servicios, hacían fuese considerado como uno de los prestigios del Estado Mayor General.

Ingresó como cadete en el Colegio de Infantería el 15 de Enero de 1855, siendo promovido á subteniente en Junio del 58. Operó contra las facciones carlistas, obteniendo por mérito de guerra los empleos de capitán, comandante, y el de teniente coronel en la acción de Montejurra, donde resultó herido gravemente.

Nombrado, siendo general de brigada, en 1893 gobernador militar de Cavite, se distinguió notablemente en la sublevación del archipiélago de Joló, y conocidos son sus méritos en nuestra última y desgraciada campaña de Cuba.

Se hallaba en posesión, entre otras condecoraciones españolas y extranjeras, de varias grandes cruces del Mérito Militar, Isabel la Católica, Carlos III y encomienda del Cristo de Portugal.

Los moros sienten mucho la muerte del Sr. Hernández Fernández, á quien velan en unión de la familia, los jefes y oficiales de la guarnición.

Desde las seis de la mañana dícese misas continuamente en la capilla ardiente.

Una batería de salvas, disparando

sus cañones cada media hora.

El entierro se verificará hoy á las seis.

Del mando de la plaza se ha encargado el general Muñiz.

## NOTICIAS

El crucero japonés «Kasuga» que se fué á pique recientemente en circunstancias no determinadas todavía fué adquirido por los japoneses en la República Argentina, cuyo Gobierno le bautizó con el nombre de «Rivadavia».

Fuó botado al agua el año pasado desde los astilleros de Ansaldo (Sestri Ponenti), y era del mismo tipo que los italianos «Garibaldi» y «Varese» y que nuestro malogrado «Cristóbal Colon». Desplazaba 7.700 toneladas, medía 112 metros de eslora, 19 de manga y 7 30 de puntal.

La fuerza de sus máquinas era de 13.000 caballos, que le impulsaban á razón de 20 millas por hora. Estaba dotado de dos hélices y de cuatro tubos lanzatorpedos.

Su artillado consistía en una pieza de 254 milímetros empazada en el castillo de proa, dos de 203 id. (uno á proa y otro popa), 14 de 152 id., 10 de 76 id., dos de 75 id., cuatro de 47 id. y dos ametralladoras.

Excepto el cañon de más grueso calibre, todos los demás eran de tiro rápido.

Su tripulación constaba de 600 individuos.

Te grafían de Nutchouang al «Martin» que se sabe de buena tinta que en China se están efectuando grandes movimientos militares, para aumentar el ejército de Iuan-Shi-Kai, que ha de reforzar al del general Ma. Todos los días se reclutan soldados en dicha población, que son en seguida instruidos por oficiales, en gran parte japoneses. Ya el general Iuan-Shi-Kai tiene bajo sus órdenes 150.000 hombres. Son de temerse graves acontecimientos en China, pero de aquí á algún tiempo.

Acaba de hacerse en Kiew (Rusia) un descubrimiento que ha causado cierta sensación. Hace varios años venía imprimiéndose allí un periódico técnico, titulado «El Carnicero», que no se publicaba mas que una vez al mes y en el que la censura apenas se ocupaba. Ahora se ha caído en la cuenta de que ese pretendido periódico técnico, dedicado á los carniceros y otros oficios análogos, era un periódico nihilista, revolucionario y terrorista.

El lenguaje que empleaba podía ser fácilmente comprendido, hasta de los profanos. Generales, ministros y gobernadores eran designados por los nombres de toros, bueyes y búfalos; los dignatarios de la Corte, eran llamados terneros; los grandes duques, animales bien cebados, y por ese estilo los demás.

Gracias á una delación, pudo la policía rusa ponerse al corriente de las verdaderas tendencias del periódico, y últimamente, antes del atentado contra M. de Plehve, penetró de noche en casa del editor, al que detuvo, lo propio que á ocho personas mas, obreros de la imprenta.

Paris 8.—La princesa de Mónaco ha sido víctima de un robo.

Hállase en esta capital desde hace algunos días y reside en el hotel Merce-

des.

Ayer por la tarde salió á dar un paseo en carruaje y estuvo durante poco tiempo fuera del hotel; pero bastó su corta ausencia para que al volver se hallase con que le habían robado.

El robo fué de mucha importancia.

Se dice que los objetos robados ascienden en valor á una cantidad próxima á 80.000 francos.

Apenas volvió al hotel Mercedes la princesa de Mónaco, se dió cuenta de que le habían robado algunas alhajas de valor, y avisó inmediatamente á la policía, que se puso en activo movimiento para averiguar quien fuese el ladrón y rescatar las joyas.

Hasta ahora, las alhajas no han sido recuperadas, y con respecto al ladrón no se tienen todavía nada más que leves indicios.

La princesa ha denunciado el robo de una diadema de brillantes, dos sortijas y dos broches.

El valor de la diadema de brillantes se eleva á la importante suma de 60.000 francos.

Las dos sortijas y los dos broches tienen también gran valor, calculándose éste en 4.000 francos oro.

La policía está siguiendo una pista, que parece segura, para descubrir al autor del robo de las alhajas pertenecientes á la princesa de Mónaco.

El individuo sobre quien recaen las sospechas es un sujeto que ayer tarde se presentó en el Hotel Mercedes, durante la ausencia de la princesa.

Habíase avisado á un relojero para que arreglara algunos relojes del Hotel, y por la tarde se presentó en éste el sujeto en cuestion, asegurando ser el relojero avisado y dedicándose, en efecto, á arreglar los relojes.

A juzgar por el testimonio de los criados del Hotel Mercedes, ese individuo ha debido de ser el autor del robo.

Sin embargo, el hecho no está comprobado aún.

La princesa de Mónaco que cuenta en Paris con muchas amistades, ha recibido gran número de visitas en demostración de simpatía, con motivo de esta contrariedad.

Los periódicos publican largas informaciones del suceso.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 11.—8 m.

Barómetro 759'0; viento SO. flojo; mar rizada; cielo despejado; horizontes neblinosos.

El Presidente de la Junta de Extension Universitaria de Port Bou, D. Enrique Alabern Saez nos participa haberse fundado dicha Junta, incluyéndonos la lista de los señores que la componen, y apoyada por mas de cien entusiastas adheridos á la Extension con que cuenta aquella pequeña villa fronteriza donde tanto importa señalar el progresivo espíritu nacional.

EL BIEN PÚBLICO agradece la deferencia de nuestro querido amigo el reputado médico de la Real Sociedad Española de Historia Natural Sr. Alabern, reiterándole el testimonio de su consideración mas distinguida.

La Comandancia de Marina de esta Provincia está instruyendo expediente respecto al salvamento de la niña de Villa-Carlos de que dimos cuenta ayer.

El reputado callista y pedicuro francés Mr. Henri Sardet, ha salido para

Alayor y Ciudadela donde ha sido llamado, contando regresar á esta ciudad á últimos de este mes y ponerse de nuevo á la disposición de las personas que necesiten de sus servicios.

Sobre las nueve de ayer noche regresó á esta ciudad la seccion de ingenieros telegrafistas, habiéndose alojado el ganado que conducía en cuadras particulares.

Por R. O. de 28 de Julio último ha sido nombrado Catedrático numerario de Metafísica de este Instituto D. Enrique Rodríguez Durán, con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Hoy jueves, como día de moda, por la noche tocará, de 9 á 11, en el paseo de Isabel II la banda municipal.

Se ha publicado el número 16 de «Menorca Artística», correspondiente al 31 de Julio último, cuyo sumario es el siguiente:

Antiguas arquitecturas y moderno pedrizal, por Juan Simó.—Patata: Extraño ejemplar.—Folla, por Angel Ruiz y Pablo.—La Fortaleza de Isabel II, por Lluís Vaneli.—Cala Mesquida, por A. Marcelina Vinent de Carreras.—Sant Cristófol.—Episcopologio de la Santa Iglesia de Menorca.—Discurso archibonito y pistonudo, por Miel y Tongon Zález.

Ilustracion.—Patata: Extraño ejemplar.—(Mahon): Fortaleza de Isabel II: Puerta Principal.—(Mahon): Cala Mesquida.—(Ciudadela): En Xicus del Hospital.

Según noticias particulares el vapor «Nuevo-Mahonés» es probable queda listo de sus reparaciones el próximo martes.

Esta mañana ha terminado la descarga de tablones el vapor alemán, «Heinrich Schulde» y el de carbon «Emerald» habiéndose despachados para la mar.

A pesar de haberse observado estos días alguna modificación en la atmósfera, sigue el calor en su grado máximo en esta comarca.

Sol esplendente y apenas si las ventolinillas soplan para templar los rigores caurosos que se dejan sentir.

Una de las mujeres de Villa-Carlos que cotidianamente vienen á esta ciudad para verificar compras de frutas en la plaza de la verdura, tuvo la desgracia ayer de que una caballería la hiciera caer infliriéndose una herida en la cabeza, habiendo sido auxiliada por un practicante del Hospital Militar que se encontraba en dicho punto y algunos vecinos.

Leemos en «El Magisterio Balear» que han tomado ya posesion de la escuela pública de San Juan de Ibiza, nuestro apreciable amigo D. Sebastian Bagur y Quadrado.

Esta mañana ha sido conducido por la guardia civil el penitenciario que se habia escapado en un bote particular uno de estos días.

«El Diario del Comercio» al dar cuenta de un mitin anarquista celebrado el Domingo último en Barcelona entre otros párrafos tenemos el siguiente:

«De lo de que más se dolieron los oradores fué de que el señor González Rothvoss, Gobernador de Barcelona, llamando las cosas por su verdadero nombre, haya apellidado de vividores y de caciques á los directores del movimiento obrero barcelonés. Todos y especialmente Bassons, protestaron contra ese atrevimiento del gobernador: pe-



ró la protesta no hizo gran fortuna; el público la recibió con indiferencia. Los obreros ya saben que el gobernador lleva razón al llamar vividores y caciques del obrero á los que á costa de este viven.

Los numerosos vecinos de Mahon, que pasan temporada en Villa Carlos, así como la generalidad de aquellos habitantes, verian con gusto que los faroles del alumbrado público de dicha Villa estuvieran encendidos durante algunas horas de la noche, al menos en las que no haya luna, á fin de evitar los percances desagradables á que dan lugar la oscuridad y el mal estado del piso de algunas de las calles de la citada población.

Es de esperar pues, que el Sr. Alcalde atenderá tan justa petición y se lo agradecerán aquellos moradores, especialmente los que con su estancia temporal contribuyen á la mejora y animación de aquel pintoresco pueblo.

LOS PROGRAMAS DE ASIGNATURAS EN LOS CENTROS OFICIALES

Por el ministerio de Agricultura se ha dictado una real orden, cuya parte dispositiva es como sigue:

1.º Que, con arreglo á lo ordenado en los artículos 9.º y 28 del reglamento de exámenes y grados de 10 de mayo de 1901, los catedráticos de Escuelas Normales, de Veterinaria y de Comercio, los de Institutos y los de Universidades, están obligados á redactar el programa de su asignatura, á tenerlo á disposición del público todo el curso y á exponer durante el mismo en la cátedra, íntegra y totalmente, la materia comprendida en el programa.

2.º Que los rectorados y directores remitan á este ministerio, en el plazo de diez días, una relación comprensiva de los catedráticos que en el curso actual no hayan llevado á la práctica estos preceptos, y recuerden con urgencia á los mismos su exacto cumplimiento para el curso próximo, dando cuenta á la superioridad, del 1.º al 15 de octubre venidero, de los catedráticos que no hayan llevado á debido cumplimiento lo nuevamente ordenado, á fin de adoptar las resoluciones que procedan, y

3.º Que están derogadas el art. 7.º del real decreto de 22 de noviembre de 1899 y la orden de la dirección general de Instrucción pública de 27 de mayo de 1890 por la ley de 1.º de febrero de 1901 y por el art. 11 del vigente reglamento de exámenes y grados de 10 de mayo del mismo año, debiendo en su consecuencia los alumnos no oficiales ser examinados por los programas completos de las respectivas asignaturas que mejor les convenga, con sujeción á lo dispuesto en el artículo 29 del citado reglamento.

En vista de lo penoso y caro que resultó el abastecimiento de agua de los buques que forman la división naval durante el tiempo de su permanencia en Santa Pola, se han pedido explicaciones del hecho al general Santaló, disponiéndose además que por la sección de campaña de la secretaría militar del Ministerio de Marina se promueva una investigación oficial de los recursos de aguada con que se puede contar en los puertos comerciales de la Península, y se proponga lo conveniente para que el Estado contrate el abas-

tecimiento de agua para los buques de la Armada en las condiciones que exige el buen servicio.

Dice «E. Felanigense»: «La mayor parte de las familias que veraneaban en Porto-Colom, han abandonado aquellas playas para atender preferentemente á la recolección de la almendra, cuya madurez adelanta tan rápidamente, que lo más probable es que al florecer la próxima semana, no quede en el campo más que muy limitada parte de la cosecha actual.»

«El precio del almendron ha experimentado en pocos días un brusco é importante descenso, pues solo se paga hoy en este mercado á 79 pesetas el quintal.»

Por Real orden del Ministerio de Instrucción pública, publicada en la «Gaceta», se dispone continúe subsistente y se aplique desde el curso próximo lo dispuesto en el párrafo segundo del artículo 7.º del Real decreto de 28 de Julio de 1900, debiendo, por lo tanto, los alumnos no oficiales, desde 1.º de Octubre venidero, hacer sus matrículas con sujeción á lo que en el mismo se preceptúa, y disponiendo al propio tiempo, de acuerdo con lo propuesto por el Consejo de Instrucción pública en pleno, que en lo sucesivo los alumnos oficiales ó no oficiales que hayan sido suspensos en una ó dos asignaturas de un grupo ó año, puedan matricularse en ellas y en las del grupo siguiente ó inmediato, guardando en el exámen el orden de prelación establecido en los planes de estudios vigentes.

Como consecuencia del alboroto huelguista ocurrido el lunes día 8 del actual por los obreros de la «Sociedad Anglo-Española», fueron detenidos veinte individuos.

El martes fueron puestos en libertad cinco; ayer miércoles lo fueron diez; y hoy lo han sido tres.

Quedan detenidos dos; quienes tienen decretada la libertad bajo fianza.

Tienen las obras de carácter histórico al paso que atractivos indudables para los aficionados á la lectura, dificultades sin número para quien ha de escribirlas, y estos atractivos y estas dificultades aumentan si la producción ha de remontarse á temas que, como los que se relacionan con la figura y la vida de Jesús, tan íntima relación tienen con la conciencia, las enseñanzas y las creencias individuales. Por eso la aparición de un nuevo libro que cual el «María Magdalena, cortesana y amiga de Jesús» acaba de publicar la Casa Editorial Maucci, original del famoso literato francés Rocheflamme y traducido con gran esmero por la Baronesa de Wilsón, produce indefectiblemente ó una indiferencia general ó un apasionamiento unánime. A poco que se repasen sus páginas se descarta desde luego la primera probabilidad y comienza el interés creciente por la producción.

En efecto: el ambiente general en que la obra se desarrolla; el estudio á conciencia hecho de los personajes que en ella figuran; la versión literaria que contiene de los pasajes é incidentes bíblicos más culminantes y en relación más directa con las figuras que todos sabemos se hallaron en torno del protagonista del drama del Calvario; la dulce poesía que envuelve la figura del

Crucificado; la amorosa inclinación de María Magdalena; todo, en suma, cuanto el nuevo libro contiene, es de tal manera sugestivo é interesante que, después de la «Vida de Jesús», de Renán, dudamos se haya producido nada más digno de devorarse por cuantos quieren formar cabal concepto de ese pedazo de historia humana que parece envuelta en los misterios y nebulosidades de la historia divina.

Pero así como la obra de Renán está basada en la figura del Maestro, la de Rocheflamme lo está en la de aquella pecadora que fué perdonada porque habla amado mucho; que entregaba su hermoso cuerpo siguiendo el impulso de su corazón; mezclando siempre con el placer un idealismo superior; que rica y libre dispuso de su vida con supremo desdén, despreciando las preocupaciones vulgares; que no era escogida por los amantes, sino que era ella quien elegía á los que consideraba dignos de poseerla; que igualaba en hermosura é inteligencia á las elegantes cortesanas de Grecia y á las espirituales hetairas de Corinto, superándolas por el corazón y que como artista enamorada de su arte se consagró al amor y este arte fué su muerte moral cuando se volvió loca ante el cadáver del Cristo y fué á ocultar para siempre su hermosura en una gruta del monte Garb.

La obra, editada con mucho gusto, según costumbre de la Casa Maucci, obtendrá seguramente un éxito grandioso, sensacional y el nombre de Rocheflamme, poco conocido en España, recibirá la consagración de la popularidad de los grandes autores.

Precio del tomo, de 350 páginas, una peseta.

Se ha acercado á esta redacción don Juan Pons Olives (.) Pullastre, suplicáncenos hagamos público que nada debe al Sr. Pons de Alayor por el hospedaje que le dió, pues en carta firmada por Clemente Mari, este le manifiesta haber cumplido el encargo que le hacía, remitiéndole las herramientas y demás, habiendo quedado conforme el fondista con las razones que le expuso el referido Mari, después de haberle pagado al Sr. Pons la cantidad que le adeudaba el expresado Pullastre.

Contización oficial Madrid 10. -41

4 por ciento interior	76'95
Idem Exterior	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento	00'00
Carpeta provisional amort	000'00
Acciones Banco España	000'00
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
París á la vista	38'85 á 37'90
Londres á la vista	34'86 á 00'00

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO. Muy señor mío: ya que el periódico de su digna dirección ha publicado en su número de anteayer una reseña enérgica y justa de los sucesos del lunes, le agradeceré se digna insertar la siguiente proposición que dirijo á todos los maestros de taller.

Le anticipa las gracias su afectísimo s. s. q. s. m. b. —X. Compañeros: Ya que con el tiempo se ha perdido el uso de exigir á los jornaleros, al admitirlos en los talleres, un certificado de buena conducta, bueno será que no se admita en lo sucesivo ninguno que pertenezca á las sociedades mal llamadas de obreros, despidiendo á los que á ellas pertenezcan si no renuncian desde luego su carácter de socio de las mismas. Creo que esto bastaría para poner las cosas en el terreno del que los obreros no debieran nunca haber salido, en beneficio de sí propios, de la industria

á que pertenecen y de la pública tranquilidad, hoy á merced de cualquier gaudul que quiera significarse para buscar popularidad.

Al propio tiempo suplico á los padres de familia separen á sus hijos de ese centro de corrupción moral y costumbres libertarias, con las cuales se creen los mozaibetes que allí concurren, con derecho para todo, hasta para coartar la libertad de los demás, como ha podido verse en la última huelga. —X

Solucion al geroglífico del número anterior:

ENTES  
Solucion á la combinacion del mismo número:  
GALA

El Bien Publico POR TELEGRAFO

Madrid 10. Lotería.—Celebrado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:  
12293—250.000 pesetas, Madrid.  
2752—100.000 » Palma.  
12706— 55.000 » Valencia.

Con 6.000 pesetas

15045	8653	8650	7694
8811	4043	3592	5646
1769	13903		

Madrid 10. Mejora la situación de las huelgas que se sostienen en Zaragoza y Logroño.

Han abierto las puertas los cafés y tiendas que las habían cerrado. Trabajan muchos oficios y circulan los tranvías.

Renace la normalidad en ambas poblaciones.

Madrid 10. La policía detuvo anoche y registró el cuarto que ocupaba en la fonda donde se hospeda, al redactor del periódico «La España», Sr. Artaneda, suponiéndole persona sospechosa.

Fué detenido por error de individualidad, y al tener conocimiento de ello se le puso en libertad.

Madrid 11. La escuadra rusa escapó ayer de Port Arthur, combatiendo hasta la noche contra nueve torpederos japoneses.

Se ignora el resultado del combate.

Esta mañana se veían cerca de Port-Arthur algunos acorazados rusos.

Madrid 11. S. Petersburgo.—Se afirma que las tropas del general ruso Kouropatkine han sufrido un serio descalabro.

No se dan detalles del combate. Los japoneses preparan activamente el ataque á Port Arthur.

Observaciones meteorológicas La temperatura de hoy

9 h mañana	31,6º
3 h tarde	33,8º
Máxima al sol	41,8º
Id. á la sombra	34,8º
Mínima	23,9º



# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayn fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor, y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de efecto seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Tiburcio y Susana y Filomena mártires.

Santo de mañana —Stos. Eusebio, Feliciano y Clara virgen

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial del Carmen, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 a 8 y media; después se continúa el devoto y solemne Octavario consagrado al glorioso S. Alberto carmelita.

En S. Francisco de Asís continúa el piadoso Novenario consagrado todos los años a la Madre y fundadora Sta. Clara, en preparacion a su fiesta.

Mañana por la noche, en el Sagrado Corazon, se practicará la devocion reparadora en honor del adorable Corazon, conforme se efectúa todos los viernes.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

## Sociedad "La Protectora de la Pesca,"

Aprobadas por el Ministerio de Marina las bases para establecer un guarda-pesca jurado de la isla de Menorca, y de acuerdo esta Sociedad con el Sr. Comandante de Marina, invita a cuantos se crean con aptitud para desempeñar dicho cargo, lo soliciten del infrascrito, en cuyo poder obran las condiciones en que ha de adjudicarse el espresado servicio, advirtiendo que se admiten peticiones hasta el viernes día 19, a mediodía, pasado el cual serán rechazadas las que se presenten.—El Presidente, Mateo Ponsé.

## ALCALDIA DE ALAYOR

La festividad de S. Lorenzo en el presente año se celebrará en esta villa los días 13, 14 y 15 del mes actual, bajo el siguiente programa:

Día 13.—Por la noche iluminacion general; a las 9 música en la plaza de la Constitucion, donde se soltaran varios y bonitos globos aerostáticos y fuegos artificiales; bailes públicos

Día 14.—A las 6 toque de diana por una banda de música que recorrerá las calles de esta poblacion; a las 9 reparticion de bonos a las familias pobres y acogidos del Hospital; a las 4 y media de la tarde carreras de caballerías en el coso, distribuyéndose premios extraordinarios; música en el paseo de S. Pedro. Por la noche iluminacion general; a las 8 y media disparo de un bonito castillo de fuegos artificiales en la plaza del Príncipe, dirigido por el aficionado pirótecnico D. Gaspar Triay, amenizando el acto una banda de música; bailes populares.

Día 15.—Al anoecer iluminacion general; a las 9 suelta de grandes globos con fuegos artificiales en la plaza de la Constitucion; música y bailes públicos.

Advertencia.—Queda terminantemente prohibida la estancia en las plazas y calles de esta villa de carruajes, no pudiendo estar parados mas que el tiempo necesario para subir y apearse los pasajeros de los mismos, designando para retirarlos la extremidad de las calles Melians, Baño y San Antonio

Los premios que se distribuirán en las carreras de caballerías que han de tener lugar en el coso de esta villa el día 14 de los corrientes, festividad de S. Lorenzo, son como siguen:

Pollinos, 5'00 pesetas; burros, 7'50; mulos, 10'00; potros, 15'00; caballos, 100'00.

Los dueños de los caballos que hayan de tomar parte en dichas carreras, deberán presentarse en la Secretaria de este Ayuntamiento dicho día 14 hasta las doce de la mañana, depositando la cantidad de cinco

pesetas que se entregará al caballo que llegue en segundo término a la meta.—Alayor 4 de Agosto de 1901.—El Alcalde accidental, Juan Pons.

## La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de las ferias y fiestas que deben tener lugar en Palma de Mallorca en los días 9 al 15 del actual ambos inclusivos, esta Sociedad ha acordado expedir pasajes de ida y vuelta a mitad de precio que podrán utilizarse en los viajes de ida de los días 7 para Alcudia, 9 para Palma y 14 para Alcedia, y de regreso los días 11 de Palma directo, 17 via Alcudia y 18 de Palma directo.

Los referidos precios de ida y vuelta son:

### LÍNEA DE PALMA

Ptas. 25 en 1.ª cámara  
• 18 en 2.ª id.  
• 9 en cubierta

### LÍNEA DE ALCUDIA

Ptas. 17 en 1.ª cámara  
• 11 en 2.ª id.  
• 8 en cubierta

Los señores pasajeros que no regresen en la misma expedicion que hayan embarcado deberán satisfacer el derecho de transporte que es de Ptas. 1, 0'50 y 0'25 en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase respectivamente en el despacho de los señores consignatarios del punto donde se emprenda el regreso, a cuyo efecto presentarán a los mismos el Resguardo de la papeleta que deben conservar en su poder.

Si la autorizacion de los referidos consignatarios no se responde de que puedan facilitarles camarote a los pasajeros de 1.ª y 2.ª ni que puedan admitirse a bordo los de 3.ª

Los pasajeros que habiendo tomado pasaje para la línea de Alcudia deseen regresar por la de Palma, deberán satisfacer la diferencia de su pasaje de regreso en el despacho de los Sres. Consignatarios.—Mahon 1.º Agosto 1904.—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

## MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 4.—1 vaca, 181 kilos, Binierra; 1 id., 157, son Costa (Alayor); 1 ternero, 162, estancia St. Remon; 1 id., 137, s'Eleiró (Mercadal); 1 id., 123, Lorenzo Vinen; 1 ternera, 111, Llumesanas Gran; 1 id., 109, Refal d'es Fraras (Mercadal); 1 id., 84, Murrellet; 6 carneros, 55, Binilleutí Vey; 2 id., 34, Palma; 1 id., 20, Sta Rita; 1 id., 12, ne Ferranda, y 1 id., 14, Llumená Nou (Alayor).

Día 5.—1 buey, 266 kilos, Pedro Meliá (Alayor); 1 vaca, 161, son Costa (id.); 1 ternero, 108, se Bufera (Fornells); 1 id., 135, Juan de ses Lluresnes (Alayor); 1 id., 93, son Vives (Ferrerías); 1 ternera, 89, Refal de Feliciano (Alayor); 2 carneros, 20, Binilleutí Vey; 3 id., 35, propios; 1 id., 15, estancia Binilleutí; 1 id., 20, ne Ferranda; 1 id., 17, Luis Carretero, y 2 cabras, 22, Sta. Rosa.

Imp. de M. Parpal

## MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictéricas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá. de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

## AGUA PLUVIAL

de cisterna limpia se pasa a domicilio a precio económico avisando, San Roque, 26. 2-3

## NODRIZA

Una que desearia encontrar criatura para amamantar en su propia casa ó en la de sus padres de la criatura.

Razon: calle del Carmen, núm. 84. 3-3

## SUBASTA

El lunes próximo, día quince del corriente a las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del abogado D. Juan J. Vidal (calle San Jorge 27) la finca rústica denominada «Isla d'em Colom». 2-3

## NODRIZA

Una primeriza desea encontrar criatura en su propia casa.

Razon, calle del Castillo, n.º 145. 2-3

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa con jardín é instalacion de gas, de la calle de S. Lorenzo, n.º 56.

Para informes, Arravaleta, n.º 1. 2-3

## PARA VENDER Ó ALQUILAR

Lo está la casa de la calle Hannover, núm. 4.

Informes en la misma calle, núm. 22. 3-8

## PARA VENDER

Lo está una casa de recreo en la Alqueria Cremada y una viña con arboles frutales.

Para informes: Bortolomé Pons, calle de Gracia, n.º 114.—Mahon. 2-3

## ISLA DEL AYRE

Que a terminantemente prohibido el paso sobre dicha Isla sin el consentimiento por escrito del arrendatario. 2-3

# SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES

drán millor resultat, ab maj r economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada conté 12 papers era preparar 1 litres d'aygu.—Demánise en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaça del Angel-Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU